



Implicancias de una diferencia 1:40

M. Isidora Mena E.
Académico Escuela Psicología
Pontificia Universidad Católica de Chile

Comparando en Chile los ingresos monetarios estables de los que menos ganan con los que más perciben, la relación es de 1:40, aproximadamente. En los países desarrollados, es de 1:8 o 1:10. ¿Cómo se relacionan estas cifras con los valores de la vida cotidiana?

Para mantener esta diferencia brutal, se requiere in-visualizarla y hacerla natural. Eso se logra principalmente con una jerarquía de valores donde el respeto por la dignidad de las personas y el valor de la justicia quede bastante abajo. Debemos encontrar "natural" que algunos reciban un sueldo tan bajo: "son" flojos, menos inteligentes, no necesitan tanto porque tienen menos responsabilidades. No son "iguales".

En una institución, se les regalaba como algo natural a los auxiliares un Pan de Pascua de inferior calidad que a los profesionales. Personas ricas que dan sin remordimiento sueldos bajos a su empleada o amablemente cincuenta pesos al empaquetador del supermercado (en EEUU se paga cinco veces más el día de servicio doméstico). Para mantener la relación 1:40 a nadie debe escandalizar dar bajos sueldos, la falta de austeridad, el consumismo, el exceso de ahorros versus inversiones que dan riqueza a otros.

Quizá nos empiece a incomodar esta situación, si sabemos que ella es el origen de la falta de valores y habilidades que apreciamos y necesitamos tanto, tales como ser honestos, trabajar en equipo y con camiseta (se la ponen más en los países desarrollados). Valores y competencias tales como responsabilidad, trabajo bien hecho, buen trato se cultivan en ambientes donde hay interés en co-laborar, que no surge cuando la diferencia de salarios es tan grande. Surgen los valores contrarios.

Como país, no nos conviene la cultura y los valores que se desprenden de una falta de equidad tan grande. Como personas, podemos contribuir haciendo esto evidente, y practicando más respeto y justicia.